
本报记者 朱亚男

日前，2024 年江原道冬青奥会在韩国落

幕。赛会期间，国际奥委会主席巴赫的一次

表态引发广泛关注——他在接受采访时透

露，国际奥委会正在考虑于 2025 年或最迟

2026年举办首届奥林匹克电子竞技运动会。

对于首届电竞奥运会的比赛形式和时

间，巴赫坦言目前还没有完全确定。“我们还

没有百分之百确认（比赛形式和时间），但研

究正在取得重大进展。因此，我想我们可以

考虑在 2025 年或最迟 2026 年举办第一届奥

林匹克电子竞技运动会。”

在 2023 年 10 月，巴赫在国际奥委会第

141 次全会开幕式上致辞时就曾透露，国际

奥委会正在考虑创办属于电子竞技的奥林匹

克运动会。巴赫表示，电竞奥运会或将沿用

2023年 6月的奥林匹克电竞周形式。“这就意

味着，一方面是虚拟运动，指电子竞技与体育

活动相结合；另一方面会引入一些最受欢迎

的电子游戏，但前提是这些电子游戏必须符

合奥林匹克价值观。”

电竞项目的奥运之路并不是一帆风顺。

就在几年前，国际奥委会对于电竞的态度还

颇为消极。

2018 年，雅加达亚运会引入电竞作为表

演项目之后，国际奥委会主席巴赫曾公开表

示，电竞游戏涉及暴力，有违奥林匹克的价值

观，不会被奥运会所接受。

然而，随着电竞影响力在全球的不断攀

升，近年来国际奥委会的态度开始松动，尤

其是进入 2023 年后，在奥林匹克与电竞之

间，双方似乎找到了一种拥抱的方式——虚

拟体育。

去年 6 月，首届奥林匹克电竞周在新加

坡举办，其间还举办了有 64个国家和地区的

110 多名选手参加的奥林匹克电竞系列赛，

彼时巴赫表示关注和支持虚拟体育的发展。

去年 9 月，国际奥委会宣布成立电子竞

技委员会，并表示，委员会的成立将主要围绕

支持虚拟奥运体育项目的发展。

虚拟体育可以被认为是电竞一个相对

小众的分支，因其与传统体育的接近性（以

电竞周上的系列赛为例，11 个比赛项目包括

国际象棋、射击、射箭、帆船沿岸、帆船近海、

棒球、网球、自行车、赛车运动、跆拳道及舞

蹈），更像是传统体育在电子领域的探索，也

能被认为是奥林匹克走向电竞的一个试水

之举。

当下，巴赫在致辞中谈到，目前全球有

约 30 亿人玩电子游戏，其中超过 5 亿人对电

子竞技特别感兴趣，包括虚拟体育和模拟体

育，而他们当中的大部分为 34岁以下的年轻

人……这也是为什么国际奥委会对于电竞的

态度有如此大的转变。

关于曾经谈到的“涉及暴力”，巴赫也有

如下阐述，“在电子竞技领域，价值观一直是

我们不会妥协的红线。为了符合奥林匹克价

值观，一家行业内领先的发行商对他们的一

款热门游戏重新进行设计——这样玩家就可

以射击目标，而不是人。”

巴赫口中的热门游戏是《堡垒之夜》，这

一项目登上了首届奥林匹克电子竞技周，前

提是调整了竞技模式。其实相似的故事也发

生在去年的杭州亚运会上，《和平精英亚运版

本》同样改变了过去常规的对战模式，以打靶

竞速决出金牌。

有鉴于此，综合国际奥委会的种种举措

和表态后，大致可以捕捉到国际奥委会对待

电子竞技的态度：国际奥委会需要电竞，但电

竞赛事被冠以“奥林匹克”的头衔后，并不意

味着一些主流电竞项目可以轻易登堂入室，

需要在奥林匹克价值观的引导下被筛选，或

者像《堡垒之夜》一样主动做出改变。

去年的杭州亚运会上，电竞已经成为正

式比赛项目，获得了巨大的关注度。在 7 个

比赛项目中，中国队拿到 4 金 1 铜的成绩，在

电竞项目金牌榜和奖牌榜上都位列第一。杭

州亚运会的成功举办，表明电竞与大型传统

体育赛事的融合已经开始进行有效的尝试。

对于所有电竞从业者而言，亚运会都是一次

极好的契机——让电竞以更正面的形象走到

“更大众的大众”面前。

与洲际运动会直接设立为正式比赛项

目不同，国际奥委会当下似乎更情愿另起

炉灶单独打造一个“电竞奥运会”，而非直

接将一些符合标准的电竞项目纳入夏季或

者冬季奥运会。由此也能看出，国际奥委

会在接纳电竞的道路上依然保持着一定的

谨慎态度。以电竞奥林匹克运动会作为切

入点，仿佛一个缓冲地带，既能有效撬动电

竞板块的流量和商业赞助，也能在此基础

上因势而动。

走过一个多世纪，奥运会也在不断寻求

新的机遇，吸引更多观众，最直接的方式就是

将当下更受年轻人群体喜爱的项目引入奥运

会。例如 2024 年巴黎奥运会就新增了霹雳

舞、攀岩和冲浪等四个项目，2028 年洛杉矶

奥运会增加了腰旗橄榄球和棍网球。

随着电竞影响力与日俱增，国际奥委会

也看在眼里。从当初的漠视到愿意接触，再

到眼下考虑以电竞的名义打造一项单独的奥

林匹克赛事，其改变不可谓不巨大。

声 音G

甜蜜的“卷”
刘颖余

前两天，看到一则电视新闻，大意是，

中国游泳队太卷了，而“卷王”则非张雨霏

莫属。

卷到什么程度呢？ 先来感受一下张

雨霏打蝶泳腿的力量，十八般武艺在身的

体能师勉强能够压住弹力球，但是表情却

分明已是生无可恋。接着，她还要挂上 50

公斤的杠铃做引体向上，为了练腰背肌，趴

在垫子上悬空举起 60 公斤的杠铃。而这

些，只是她一堂体能训练课中很小的一部

分，各种动作要重复很多组，训练时长近 3

个小时。

仅仅一堂体能训练课，就要上这么高

的 强 度 ，持 续 这 么 长 时 间 ，这 是 要 逼 死

谁？ 张雨霏毫不讳言，她是要卷覃海洋，

“我老跟覃海洋内卷嘛，其实不是我们俩

内卷，是我老卷他。我也当着他的面说明

白了，‘你有没有感觉到我在卷你？’他说，

‘感觉到了！’我问，‘你有什么想法吗？’

他说，‘没有想法。’我说，‘好吧，那我继

续卷了！’”

对此，覃海洋的回应是：“我觉得挺好

的！哈哈哈哈，我觉得挺好。”

卷的咄咄逼人，被卷的心安理得。都

说“卷”这个词不好，我怎么感觉他们卷得

如此默契如此舒畅呢。

事实上，这也不是张雨霏和覃海洋第

一次在公众面前展示内卷。 早在去年的杭

州亚运会上，张雨霏与覃海洋就暗自“较

劲”，张雨霏在新闻发布会上说自己想拿最

有价值运动员（MVP），主要竞争对手就是

覃海洋，“隐隐觉得他也是想要拿个 MVP”，

并说覃海洋比较内敛，不会把目标说出来，

他们俩其实是在“暗暗较劲”。

“暗暗较劲”的结果皆大欢喜，在杭州

亚运会上，两人一起分享了 MVP 的荣光，

这是亚运会历史上第一次把 MVP 同时颁

给两个运动员。

覃海洋和张雨霏是中国游泳队的双子

星、金童玉女，他们同时师承崔登荣教练。

别看张雨霏话多人狠，其实她更佩服覃海

洋的毅力、钻劲和专注力，有一次她甚至

说，“如果我有他这种专注力，我早就打破

世界纪录了。”所以，在覃海洋身边训练，张

雨霏才能激发自己的狠劲。

这其实是崔指导用心良苦，别忘了，男

帮女，是中国体育的优良传统。 崔指导曾

经发了一个朋友圈，张雨霏是如此描述的：

“整个游泳池都没人了，就剩下我们两个

了，覃海洋在一道，我在三道，我们两个在

暗中较劲，看看谁最后起水，你要起水，我

还要比你晚一点，我要多练一点。”

对此，网友的评论亮眼了：“覃海洋来

了，就像一条鲶鱼，激活了整个鱼缸里的

鱼，典型的鲶鱼效应”“张雨霏聪明，覃海洋

踏实，两个人很互补”“哈哈，张雨霏从不爱

训练，到不爱起水了”…… 这真是应了那句

话：群众的眼睛是雪亮的。

正是两人无处不在的“暗战”和内卷，

才造就了今日共同璀璨、相互辉映的双子

星：2023年，张雨霏在福冈游泳世锦赛上获

得两枚金牌，在杭州亚运会上夺得 6 金；覃

海洋在福冈游泳世锦赛上独得 4枚金牌，并

打破男子 200米蛙泳世界纪录，还当选国际

泳联年度最佳男子游泳运动员。

这是多么甜蜜的“卷”！这样的卷，让

两人一起进步。谁也没输，谁也不是赢家，

因为最大的赢家是中国游泳、中国体育。
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2024年全国全民健身大拜年活动火热启动
本报讯 为了丰富人民群众在 2024 年春节期间的体

育文化生活，挖掘体育多元价值功能，传播积极健康的生

活方式，营造浓厚的全民健身氛围，体育总局今年首次启

动了以“体育大拜年，健康迎新春”为主题的全国全民健

身大拜年活动，在 2024 年春节期间，结合节庆，安全有

序、因地制宜组织开展群众身边的全民健身活动，满足群

众多元化健身需求。据不完全统计，全国共开展 4000多

个赛事活动，直接参与人数将超千万。

目前，2024 年全国全民健身大拜年活动全国主会场

吉林站活动已经启动，全国各地也结合新春冰雪嘉年华、

基层群众“三大球”赛事、乡村新春运动会、社区新春嘉年

华等群众体育赛事活动，满足群众多元健身需求。在春

节即将到来之际，掀起了 2024年全国全民健身大拜年活

动的第一个高潮。

除此之外，在合肥市肥东县体育特色小镇撮街乡镇，

篮球联赛、乡村新春运动会、社区新春嘉年华等接地气、有

温度的活动将轮番上演，以体育的方式欢庆新年，推动文

体旅融合，讲述新时代全民健身好故事；福建福州主会场

结合已经成功举办 18届的万人健步行活动，同时配套全

民健身志愿服务、科学健身指导、全民健身活动展示、公益

体彩宣传等活动，营造“红红火火过大年”的热闹氛围。

为了充分发挥示范引领作用，体育总局选取了六个

地方作为 2024 年全国全民健身大拜年活动全国主会

场。除了安徽、福建和吉林已经举行主会场活动，2 月 4
日—15日，河北、天津、湖北等地也将举行主会场活动。

（朱亚男）

整体呈现“西强东弱”格局，各队实力差距缩小——

亚洲杯正在“变天”
国际奥委会正在酝酿举办首届奥林匹克电子竞技运动会——

电竞奥运会要来了电竞奥运会要来了？？

唱响“冰与雪之歌”——

京张打造体育文化旅游带

2026年世界杯决赛将在美国举行
据新华社日内瓦电（记者单磊）国际足联 4 日公布

2026 年男足世界杯赛程，本届赛事的决赛将于 2026 年 7
月 19日在美国的大都会人寿体育场举行。

本届世界杯揭幕战将于 2026 年 6 月 11 日在墨西哥

首都墨西哥城举行，半决赛将在美国的达拉斯和亚特兰

大举行，铜牌争夺战将在美国的迈阿密举行。

国际足联主席因凡蒂诺表示，最包容、最有影响力的

世界杯将不再是梦想，而是现实。加拿大、墨西哥和美国

的 16个城市将承办 104场比赛。

2026年世界杯将由美国、墨西哥和加拿大联合举办，

也将是第一次有 48支球队参加世界杯决赛阶段比赛。

新华社记者 李春宇 杨帆

连接两地，跨越四季，京张体育文化旅游

带“忙”起来了。

北京冬奥会三大赛区——北京、延庆、张

家口在这个冬天接连承办国际国内高水平赛

事，冬奥场馆再现赛时盛况，充分带动大众冰

雪热情，让体育和文旅产业紧密相融。

时隔两年重回冬奥场馆，国内外运动员

都找到了熟悉的感觉。美国组合乔克/贝茨

在国家体育馆“冰之帆”夺得世界花样滑冰大

奖赛总决赛冰舞项目金牌。赛后新闻发布会

上，乔克惊叹道：“发布厅的椅子都是冬奥会

的！”运动员们还分享了各自的旅游攻略，并

相约一起登长城、逛故宫、赏美景。

对于到延庆参加雪车和钢架雪车世界杯

的外国选手来说，他们在开赛前就如愿登上

了八达岭长城，领略雄伟壮丽的长城风光。

赛事期间，无论是在延庆城区的商圈，还是延

庆冬奥村的文创市集，都能经常看到外国运

动员的身影，可谓“不虚此行”。

第十四届全国冬季运动会将于 2月 17日

在内蒙古自治区正式开幕，雪车雪橇、高山滑

雪、北欧两项、跳台滑雪等部分竞赛项目已在

北京延庆和河北崇礼举办。冬奥场馆、人才、

文化等遗产成为中国冰雪运动发展和赛事举

办的坚实保障。

北京冬奥会上担任国家雪车雪橇中心场

馆转播服务经理的古大鹏，继续参与了雪车和

钢架雪车世界杯和“十四冬”赛事媒体运营工

作，他说：“我对‘雪游龙’每个弯道、每个点位

都了然于心，努力让全世界都看到精彩比赛！”

以冬奥筹办为契机，崇礼融入“京津冀 1
小时交通圈”，各大雪场纷纷开通了直达张家

口宁远机场、北京首都机场和北京大兴机场

的班车，为游客提供更便捷的交通服务。张

家口市崇礼区体育局副局长武云说：“崇礼高

端雪场集聚度、滑雪设施成熟度、旅游接待能

力等方面均位于全国领先行列，北京冬奥会

后的第二个雪季已接待游客超过 200 万人

次，并有望在春节假期再次取得大幅增长。”

2022年 1月，文化和旅游部、国家发展改

革委、国家体育总局联合印发《京张体育文化

旅游带建设规划》，统筹推进奥运场馆赛后利

用和体育文化旅游融合发展。

过去一年，第三届京张全季体育旅游嘉

年华开展 300 余项重点体育赛事文旅活动，

囊括了京张体育文化旅游带上的冰雪运动、

长城古道、户外休闲、生态康养、旅居度假等

文旅体资源。

向着春天出发，实现四季运营。河北崇

礼致力于发展成为四季度假小镇，鼓励雪场

突破“一季养三季”的传统模式，持续发展冰

雪经济与户外运动。北京延庆发布了《延庆

区户外运动城市建设三年行动计划（2023-
2025）》，努力打造国际知名的休闲度假旅游

目的地，让游客体验“春骑行、夏露营、秋徒

步、冬冰雪”。

据介绍，2023 年，延庆区在元旦、春节、

“五一”、端午、“十一”假期的乡村旅游接待量

均位居北京市第一，“冬奥赛区”的品牌效应

持续凸显。延庆区区长叶大华说，延庆将以

“冬奥”带动冰雪体育，“长城”助推文化旅游，

“世园”促生态文明，打造京张高质量绿色发

展产业带。

纵情冰雪，燃动京张。北京市体育局局

长赵文表示：“未来将继续深化京津冀地区群

众体育、竞技体育、青少年体育协同发展，联

合举办羽毛球、游泳、冰球等赛事活动，增添

体育产业活力，推动京张体育文化旅游带建

设再上新台阶。”

近日，2024年世界游泳锦标赛花样游泳
项目在卡塔尔多哈拉开帷幕。

女子双人技术自选决赛中，中国组合王
柳懿/王芊懿以 266.0484分夺得冠军。男子
单人技术自选决赛中，中国选手杨顺诚以
246.4766分的成绩获得冠军。

▲中国组合王柳懿/王芊懿在比赛中。
◀中国选手杨顺诚在比赛中。

新华社记者 杜宇 摄

本报记者 刘兵

北京时间 2月 4日，随着四分之一决赛的收官，2023卡塔尔男

足亚洲杯四强全部出炉。他们分别是卡塔尔队、伊朗队、韩国队

和约旦队。接下来的两场半决赛分别于北京时间 2月 6日、7日

23时进行。其中，韩国队将对阵约旦队，伊朗队将与东道主交锋。

从本届亚洲杯小组出线情况、八强和四强名单来看，东亚大

区整体逊色于西亚大区，亚洲足球呈现“西强东弱”格局。

在 16支进入淘汰赛的队伍中，西亚大区占据 11支。八强球

队中，西亚大区共 5支；四强则占据 3支。

各队实力差距缩小，整体水平提升，强弱格局产生明显变化

是本届亚洲杯的又一显著特点。昔日的“鱼腩球队”屡屡给强队

制造麻烦，甚至爆出冷门。本届亚洲杯是赛事由 16队扩军至 24
队的第二届，此前一直有声音质疑扩军将增大强弱悬殊对比，降

低赛事的精彩程度。然而，随着赛事不断展开，这样的疑虑逐渐

被打消。

赛前被视为夺冠热门的日本队无缘亚洲杯四强，是本届赛

事一大冷门。作为传统强队，日本队主力球员全部来自欧洲联

赛。不过，日本队终场前的伤停补时阶段却因为禁区里的防守

犯规被判罚点球，最终败于伊朗队。除日本队外，被视为亚洲区

“传统五强”的澳大利亚队和沙特队均未能进入四强。

与之相对，约旦、塔吉克斯坦等队堪称“黑马”，让传统的亚

洲杯淘汰赛格局悄然变化。世界排名低于中国队的约旦队以小

组第三的名次惊险出线。此后，他们先是在八分之一决赛中，以

3比 2爆冷战胜伊拉克队，四分之一决赛中战胜另一支黑马队伍

塔吉克斯坦队，队史首次跻身亚洲杯四强。世界排名仅 106 位

的塔吉克斯坦队，则是首次参加亚洲杯就晋级八强。

韩国队主教练克林斯曼在小组赛结束时坦言，现今亚洲各

队间差距正在缩小，很多球队进步明显。“现在我们已不能低估

任何一支球队，各队战术素养都在提高。西亚、东南亚和东亚等

地区的球队都形成了鲜明的技战术风格。”

不少球队接轨国际潮流，球员具备充分的执行力，适应了快

速的攻防转换，令本届亚洲杯赛事精彩程度超出预期。如泰国队

在 16强战中面对高位逼抢时，球员敢于接应、摆脱、过人，从而让

中后场衔接更畅通，边中结合，阵地进攻和反击线路清晰流畅。

本届亚洲杯，东南亚球队的进步尤其明显。越南队小组赛中

给日本队造成了威胁，泰国队和印尼队闯入 16强，都与这些国家

近年来高度重视青训密切相关。对此，长期在亚洲执教的阿联酋

队主教练保罗·本托表示：“他们（印尼队）停球的细腻球感、人球

结合的流畅性、传接球的准确和合理性等都让人眼前一亮。”

本届亚洲杯，中国队一球未进一场未胜，创参加亚洲杯以来

的最差战绩。亚洲球队普遍取得进步，而国足不进则退，足以敲

响警钟。借鉴足球强国和本届亚洲杯中足球取得进步国家的经

验，脚踏实地，搞好青训，切实提升国内联赛的水平，让国内球员

尽快适应快节奏和高强度的比赛环境，中国足球显然还有一段

艰难的路要走。

水中芭蕾

CBA常规赛：辽宁本钢胜北京北汽
2月5日，在2023-2024赛季中国男子篮球职业联赛（CBA）

常规赛第39轮比赛中，辽宁本钢队主场113比85战胜北京北
汽队。图为辽宁本钢队球员鄢手骐（右）在比赛中投篮。

新华社记者 潘昱龙 摄


